

3^{ème} Edition des Journées Pétrole

LE RENDEZ-VOUS DES ACTEURS AFRICAINS DES HYDROCARBURES

Dossier de présentation

S&P Global



GLOBAL
MIND
CONSULTING

AFRICA24
ATTRACTIVE AFRICA

Sommaire

- 1 Pourquoi les Journées Pétrole ?
- 2 Bilan des précédentes éditions
- 3 Qui organise ces journées ?
- 4 Focus sur le thème de la 3e édition
- 5 Les cibles des Journées Pétrole
- 6 Qui peut participer et à quelles modalités ?
- 7 Références médias
- 8 À propos des Émirats Arabes Unis
- 9 Informations sur l'hôtel
- 10 Contacts





Pourquoi les Journées Pétrole 2025 ?

Un évènement en pleine croissance :

Les Journées Pétrole, initiées en 2023 par le cabinet 3M-Partners & Conseils, poursuivent leur évolution en s'imposant comme un rendez-vous incontournable pour les acteurs africains des hydrocarbures. La troisième édition se tiendra du 28 au 31 mai 2025 au Pullman Deira City Center et Novotel Deira, aux Émirats arabes unis sur le thème « **La négociation et le suivi des contrats de partage de production** ».

Un thème hautement stratégique :

Cette édition mettra l'accent sur deux piliers fondamentaux pour la réussite des Contrats de Partage de Production (CPP) : la négociation et le suivi. La négociation détermine les termes des contrats et leur capacité à générer des retombées durables pour les économies nationales. Le suivi, quant à lui, assure que les engagements pris sont respectés et que les bénéfices escomptés sont pleinement réalisés.

Cependant, il est important de noter que le continent africain n'a pas toujours su tirer pleinement profit de ces deux piliers. Des négociations parfois déséquilibrées et un suivi insuffisant ont limité les retombées économiques et sociales attendues. Cette édition des Journées Pétrole vise à combler ces lacunes en offrant aux participants des outils et des stratégies pour renforcer leurs capacités dans ces domaines critiques.

SP Global, partenaire pour cette édition :

La pertinence de l'intervention de SP Global, leader mondial dans l'analyse des marchés énergétiques et des secteurs stratégiques, s'inscrit parfaitement dans le thème de cette édition. Avec une expertise reconnue dans l'évaluation des risques, la modélisation des contrats et l'optimisation des processus de suivi, SP Global apportera une perspective internationale et des outils innovants pour renforcer les capacités des participants.

Objectifs et finalité :

- Renforcer les compétences des acteurs africains en matière de négociation et de suivi des CPP.
- Partager les bonnes pratiques et les expériences réussies.
- Proposer des solutions adaptées aux défis spécifiques du continent.

Les Journées Pétrole 2025 confirment ainsi leur vocation à être un espace de partage d'expérience et de bonnes pratiques pour une gestion plus efficace et plus profitable des hydrocarbures en Afrique.

Chiffres clés première édition

+60 participants 

6 pays d'Afrique subsaharienne représentés :



Gabon



Sénégal



Mauritanie



République
du Congo



République
Démocratique
du Congo (RDC)



Tchad

14 administrations africaines



6 Ateliers

5 Partenaires

Chiffres clés deuxième édition

+105 Participants



7 Pays d'Afrique subsaharienne représentés :



Gabon



Tchad



Sénégal



Niger



Côte d'Ivoire



Comores



République
du Congo

21 Administrations et Sociétés Pétrolières



7 Ateliers

5 Partenaires

.KAPLAN

AFRICA24
ATTRACTIVE AFRICA

Financial Afrik

OMED GROUP

GLOBAL
MIND
CONSULTING



Qui organise les Journées Pétrole ?

La société 3M-Partners & Conseils, qui porte l'initiative des Journées Pétrole, est un cabinet africain indépendant de conseil dont la vocation est l'accompagnement des acteurs économiques dans la mise en place de bonnes pratiques.

C'est dans ce contexte que, depuis près de 16 ans, nous réalisons des missions hautement stratégiques. A ce titre, nous avons développé une expertise dans le secteur pétrolier qui fait de nous une référence en la matière.

Cette reconnaissance nous a permis entre autre, de participer en qualité de cabinet expert à l'élaboration du dernier code des hydrocarbures en République Gabonaise, de conduire comme Administrateur indépendant l'Initiative pour la Transparence des Industries Extractives (ITIE) Gabon pour les exercices 2008 et 2009, et enfin de réaliser les audits des contrats pétroliers de type CPP. Ce dernier point nous a permis de contrôler l'ensemble des opérateurs installés au Gabon depuis près de 15 ans.

Depuis notre création en 2009, nous avons réalisé avec succès plus de 1500 missions dans divers secteurs d'activités notamment l'exploration et la production pétrolière, les mines, le parapublique, la sous-traitance pétrolière, la banque, les assurances, les industries, les travaux publics, la logistique, les services et négoce, les jeux de hasard et la communication.

Notre équipe, composée d'experts multisectoriels cumulant en moyenne 25 ans d'expérience, a mené et supervisé de nombreuses missions sur le continent africain notamment au Congo-Brazzaville, en Guinée Equatoriale, en Côte d'Ivoire, au Cameroun et au Nigeria.

Grâce à notre connaissance pointue de l'environnement économique et financier du secteur pétrolier, nous mettons à disposition notre savoir-faire pour mener à vos côtés des missions spécifiques visant l'atteinte de vos objectifs stratégiques et managériaux.





Focus sur le thème de la 3e édition

La portée du thème :

Après avoir exploré « L'incidence des contrôles dans la gestion des CPP » lors de la première édition, puis « L'impact du CPP sur les économies nationales » en 2024 la troisième édition se concentrera sur le thème « La négociation et le suivi des contrats de partage de production ».

Le CPP est un instrument juridique stratégique, car il régit la relation entre l'État et la compagnie pétrolière sur les aspects administratifs, techniques, économiques, financiers, sociaux et environnementaux. Fort de ce qui précède, la négociation constitue une phase importante car elle va déterminer les droits et les obligations incombant à chacune des parties audit contrat. Cet exercice exige une analyse approfondie et une compréhension des enjeux économiques, juridiques, techniques et environnementaux.

Afin de s'assurer des bénéfices multiformes issus de la négociation ayant conduit à la mise en place d'un CPP, les Etats doivent procéder au suivi de l'action de la société pétrolière à travers des contrôles et vérifications convenus contractuellement.

La négociation et le contrôle des CPP constituent des étapes majeures et nécessaires pour garantir que ces accords servent au mieux les intérêts de toutes les parties concernées. Les étapes ci-dessus nécessitent une expertise multidisciplinaire, une préparation approfondie et une vigilance continue.

La négociation et le contrôle de ces contrats impliquent la prise en compte de plusieurs aspects et considérations clés que nous présenterons à travers les sous-thèmes ci-dessous.



A. LA NEGOCIATION DU CPP

Sous-thème 1 : Les conditions économiques et fiscales majeures

Mise en exergue des éléments indispensables à prendre en compte en ce qui concerne les conditions de partage (fixation des modalités de récupération des coûts pétroliers et des critères de répartition de la production) et le choix d'un régime fiscal attractif, progressif et équitable (détermination des critères des redevances et des bonus avec ajustement en fonction de l'évolution des prix ou de la production).

Sous-thème 2 : Les éléments clés du cadre juridique et réglementaire

Présentation des mécanismes majeurs d'ajustement et de flexibilité du CPP portant sur les aspects de stabilisation fiscale, de clauses de renégociation, de prescription fiscale ou encore d'arbitrage et de résolution des différends. Ces différents points permettent de garantir les intérêts des parties.

Sous-thème 3 : Les données et engagements techniques

Présentation de l'intérêt, pour les Etats, de disposer de données (opérationnelles, financières...) permettant de bénéficier d'avantages dans la négociation. Aussi, la nécessité, pour ces derniers, d'imposer un minimum d'engagements financiers par la réalisation de travaux en phase d'exploration et pour le développement des ressources. Cette dernière obligation permet ainsi de disposer de manière permanente d'informations techniques en vue de la valorisation du bassin sédimentaire.

Sous-thème 4 : Les engagements en matière environnemental et social

Présentation des obligations nécessaires aux investissements dans la formation des ressources humaines, des engagements en termes de création d'emplois, de la sous-traitance locale, du transfert de technologie et des infrastructures pour les communautés locales. Aussi, prévoir des clauses concernant la gestion des impacts environnementaux, la réhabilitation des sites et les normes de sécurité.

B. LE SUIVI DES CPP

Sous-thème 5 : Le suivi et le contrôle des coûts pétroliers

Vérification des dépenses déclarées par la société pétrolière dans le cadre de la gestion du CPP. Ces contrôles ont pour objectif principal d'éviter les surévaluations des coûts devant être remboursés par les Etats.

Sous-thème 6 : Les contrôles techniques et les autres vérifications

Mise en place de systèmes pour surveiller la production réelle extraite d'une part, et pour analyser régulièrement les activités réalisées afin de s'assurer que la multinationale respecte les clauses contractuelles, y compris les obligations environnementales et sociales.

Sous-thème 7 : L'intérêt et les enjeux de l'audit d'association

Vérification que les fonds investis, par les Etats, dans l'association procurent à ces derniers des avantages en termes de profits financiers ou de transferts de compétence.

Sous-thème 8 : Le financement de missions de contrôle

Présentation des mécanismes retenus pour le financement des missions de contrôle incombant aux Etats. La non réalisation de ces missions peut conduire à des dérives avec des incidences financières significatives au détriment des Etats.

Cibles

Chaque public cible intervient à un moment donné du processus, soit en phase de négociation soit à l'occasion du suivi au sens le plus large. C'est pourquoi leur présence est vivement souhaitée.

ADMINISTRATIONS PUBLIQUES

Direction Générale des Hydrocarbures
Direction Générales des Douanes
Direction Générale des Impôts
Direction Générale des Comptes Publics
Sociétés Nationales du Pétrole

PARTICULIERS

Entrepreneurs de l'écosystème pétroliers et gaziers
Les cadres des sociétés pétrolières

GOVERNEMENTS ET INSTITUTIONS PUBLIQUES

Ministère du Pétrole et Gaz
Ministère de l'Economie et Finances
Ministère des Comptes publics
Ministère de l'Environnement
Ministère de l'Emploi
Commissions parlementaires en charge de l'énergie et des finances
Organes de régulation du secteur pétrolier

ORGANISATIONS AFRICAINES

Groupes régionaux et institutions économiques africaines

Quelles sont les modalités de participation et comment s'inscrire ?

Les frais de participation s'élèvent à 1.000.000 FCFA par personne. Ce montant passe à 850.000 FCFA par personne pour toute délégation à partir de la 7^{ème} personne et plus.

Ces frais comprennent :

- Package de bienvenue ;
- Supports des Journées pétrole ;
- Pause-café et pause-déjeuner durant les 3 jours de rencontre ;
- Participation au dîner gala.

Afin de faciliter le séjour des participants à cet événement, le cabinet peut vous faire bénéficier, à **la demande**, des facilités suivantes :

- Formalités de visa avec l'aide d'un partenaire résidant à Dubaï ;
- Tarifs préférentiels pour des chambres supérieures auprès des hôtels du Groupe Accor (Pullman Deira City Center et Novotel Deira) ;
- Assistance personnalisée à l'aéroport.

Comment s'inscrire ?

Rendez-vous dans l'onglet "Contactez-nous" sur le site journeepetrole.com et remplissez le formulaire.



Références médias



« Le Contrat de Partage de Production, une opportunité pour les pays africains » (Gacyen Mouely)



Interview Africa 24

Décryptage :

Gacyen Mouely MOUANGA, Associé co-gérant cabinet 3M Partners & Conseils - Gabon

Article Agence Ecofin

« Le Contrat de Partage de Production, une opportunité pour les pays africains » (Gacyen Mouely)



Interview Gabon 24

L'INVITÉ DE GABON 24 : GACYEN MOUELY



Interview Financial Afrik TV

Le contrat de partage de production expliqué par Gacyen Mouely Mouanga, associé co-gérant de 3M-Partners & Conseils



Interview Télé Publique Niger

Interview de M.Gacyen MOUELY sur le plateau de la télévision publique du Niger



Interview Forbes Afrique

Les Journées Pétrole, fer de lance de l'hydrocarbure made in Africa à Dubaï

À propos des Emirats Arabes Unis et de Dubaï

Les Émirats arabes unis comptent parmi les principaux producteurs de pétrole au monde et disposent de vastes réserves d'hydrocarbures. Si l'industrie pétrolière a longtemps été le moteur de leur économie, ils ont su engager une diversification réussie, faisant des hydrocarbures un levier stratégique de transformation économique.

Dubaï illustre particulièrement cette transition. Grâce à une politique ambitieuse d'investissement et d'innovation, l'émirat est devenu un centre économique et commercial mondial, réduisant sa dépendance aux revenus pétroliers. C'est dans cette perspective que les Journées Pétrole y sont organisées, afin d'inspirer les pays producteurs de pétrole, notamment en Afrique, à explorer des stratégies de diversification économique durables.



1- La Burj Khalifa

La Burj Khalifa est la plus haute tour du monde. C'est une tour emblématique qui mesure 828 mètres de haut et a été inaugurée en 2010. Elle abrite des bureaux, des appartements, des hôtels, des restaurants et des espaces d'observation pour les visiteurs.



2- Le Dubaï Museum :

Le Dubaï Museum est un musée situé dans le quartier historique de Al Fahidi. Il est installé dans un bâtiment historique qui a été construit en 1787, et qui a été utilisé comme résidence pour la famille royale, fort militaire et poste de police avant de devenir un musée en 1971. Le musée offre un aperçu de l'histoire de Dubaï, de sa culture, de ses traditions et de son développement urbain, à travers une variété d'expositions interactives, de diaporamas, de vidéos et d'objets historiques.



3 - Palm Jumeirah

Palm Jumeirah est une île artificielle en forme de palmier. Elle a été construite dans les années 2000 et est aujourd'hui l'une des attractions touristiques les plus populaires de la ville.

L'île est célèbre pour ses hôtels de luxe, ses complexes résidentiels, ses restaurants et ses boutiques haut de gamme. Elle est également connue pour son parc d'attractions Aquaventure, qui est l'un des plus grands parcs aquatiques du monde, et pour son parc animalier, The Lost Chambers Aquarium. Palm Jumeirah est accessible par un pont reliant l'île à la côte de Dubaï. La vue aérienne de l'île est spectaculaire, avec ses nombreux immeubles de grande hauteur, ses plages de sable fin et son eau turquoise.



5 - Dubaï Desert

Le Dubaï Desert est une zone de désert à proximité de Dubaï, où les visiteurs peuvent participer à une variété d'activités telles que des safaris en 4x4, des excursions en quad, du sandboarding, des promenades à dos de chameau, des nuits sous les étoiles et des dîners de barbecue. Les safaris en 4x4 sont la principale activité, tandis que les excursions en quad et le sandboarding sont également populaires.



4- Global Village

Global Village est un parc d'attractions populaire de Dubaï qui propose une expérience de découverte de cultures et de traditions du monde entier. Les visiteurs peuvent explorer des pavillons représentant plus de 75 pays, déguster des plats traditionnels, acheter des produits artisanaux, assister à des spectacles en direct, découvrir des attractions et des manèges, et participer à des activités culturelles. Des événements tels que le Festival de la gastronomie, le Festival de la danse et le Festival de la musique sont organisés tout au long de l'année pour mettre en valeur la diversité culturelle de Dubaï.





Informations sur l'hôtel

- Centre commercial:
 - La salle de conférence donne directement accès au 1er étage du centre commercial.
 - Un service Wi-Fi gratuit est disponible dans le centre commercial.
 - Horaires d'ouverture du centre commercial :
 - Du lundi au jeudi de 10h00 à 22h00
 - Du vendredi au dimanche de 10h00 à 00h00
- Salle de prière : des salles de prière sont disponibles dans le centre commercial au 1er étage en face de la salle de la conférence.
- Sécurité : Poste de police au 2eme étage du centre commercial.
- Taxi : service disponible en permanence aux sorties dédiées.
- Restaurants
 - Plusieurs restaurants sont présents dans le centre commercial au 1e étage avec l'espace Food Court (plusieurs types de restauration rapide).
 - Plusieurs restaurants de cuisine variée et internationale se trouvent au 2eme étage.
- Santé : Ces informations sont disponibles auprès de la réception de l'hôtel.
- Banques : des établissements sont présents dans le centre commercial proposant des distributeurs de billets et d'autres services (Ex : western union et échanges de devises).
- Bureau de change: Ils sont disponibles et offrent les services de transfert d'argent et échanges de devises.
- Autres informations : disponibles auprès de la conciergerie de l'hôtel.



**CONTACT INFORMATIONS
ET CONTACTS UTILES**

5 rue Victor SCHOELCHER
BP - 3973 Libreville - GABON
(+241) 77 95 55 30 / 11 74 08 36 / 65 99 59 00
contactjp@3mpc-gab.com

journeespetrole.com

Partenaires

S&P Global



**GLOBAL
MIND
CONSULTING**

AFRICA24
ATTRACTIVE AFRICA

Journées Pétrole 2025

LE RENDEZ-VOUS DES ACTEURS AFRICAINS DES HYDROCARBURES